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El grupo Intermutual de 
Euskadi tiene un proyecto 
para que la vieja clínica de 
Artxanda, en desuso desde 
hace décadas, vuelva a la 
actividad. Pretende trasla-
dar allí su actual hospital 
del barrio de Castaños. Para 

ello, ha solicitado a la Se-
guridad Social, propietaria 
del complejo en ruinas, que 
paralice su subasta. La ope-
ración, cuya inversión su-
pera los 20 millones, cuen-
ta con el visto bueno muni-
cipal. LUIS LÓPEZ  P2

La Seguridad Social suspende 
la subasta del complejo ante el 
interés de Intermutual de Euskadi 

Un grupo de mutuas pretende convertir la 
vieja clínica de Artxanda en un gran hospital

Osakidetza prepara 
un paquete de 
innovaciones tras 
activar el plan de 
choque contra las 
listas de espera

Consultas por videollamada 
para evitar desplazamientos 
a los «pacientes frágiles» 

Osakidetza ofrecerá consul-
tas por videollamada a «pa-
cientes frágiles» como los 
afectados por ELA. Junto al 
recurso a la Inteligencia Ar-
tificial, forma parte de su 
plan de innovación. P6

Un libro 
recupera a 
Eguillor, el 
cronista que 
desterró el 
aburrimiento 
P50

Muere un joven 
al caer de un 
sexto piso en 
Barakaldo  P5

Sare congrega a 
miles de personas 
en Bilbao 

Venezuela,  
el volcán de 

Maduro 
P36

Reclaman una 
«solución definitiva» 
para los presos  
de ETA P26

Ansola no se pronuncia so-
bre la continuidad de Ortu-
zar, aunque defiende que es 
«un valor a tener en cuenta». 
Sobre el nuevo estatus, cree 
que el mínimo es conside-
rar a Euskadi como nación. 
«El resto, son deseos». P24

Iñigo Ansola  
Presidente del BBB 

«El mínimo del 
nuevo estatus  
es reconocer  
a Euskadi  
como nación»

La jornada de 37,5 horas ha 
enfrentado a la vicepresi-
denta Díaz con el ministro, 
pero Cuerpo rebaja la ten-
sión. «Queremos llegar al 
mismo destino y que todo 
el mundo esté cómodo». P44

Carlos Cuerpo  
Ministro de Economía 

«Nos corresponde 
a Díaz y a mí llegar 
a un acuerdo sin 
recurrir al arbitraje 
de Pedro Sánchez»

 AFP

Trump agita el mundo
DOMINGO EDITORIAL  P32DOMINGO EDITORIAL  P32

El próximo presidente llegará a Washington en ocho días 
dispuesto a dar un golpe sobre el tablero
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Evita posicionarse 
sobre la continuidad 
de Ortuzar pero 
recalca que es «un 
valor muy a tener en 
cuenta por el PNV» 

Iñigo Ansola (Markina-Xemein, 
1974) se puso hace mes y medio al 
frente de la organización territo-
rial más poderosa del PNV y aún 
trata de acostumbrarse a la «in-
tensidad» del puesto. El nuevo pre-

sidente del Bizkai buru batzar, su-
cesor de Itxaso Atutxa, evita po-
sicionarse sobre la continuidad 
de Andoni Ortuzar al frente del 
EBB, decisión que se conocerá en 
los próximos días, pero sí tiene 
claro que es «un valor muy a te-
ner en cuenta por el PNV». Sobre 
el nuevo estatus político que bus-
ca impulsar su partido y que el 
PSE-EE ve con reticencias, advier-
te de que el reconocimiento de 
Euskadi como nación es «un mí-
nimo», pero admite que no van a 
poner condiciones sobre el dere-
cho de autodeterminación. «Todo 
no puede ser», subraya. 
– ¿Debería extenderse la reno-
vación que ha habido en las te-
rritoriales a la dirección del EBB? 
– No es una cuestión de opinión 

personal. Yo soy muy respetuoso 
con los procedimientos internos. 
El PNV es un partido asambleario 
donde el poder reside en las bases. 
– ¿Se quedaría coja la renovación 
si no hay un cambio al frente del 
partido? 
– No tiene por qué. Hay personas 
muy válidas que son muy impor-
tantes para el partido y que pue-
den aportar desde dentro o des-
de fuera. 
– Seré más concreto. ¿Cree que 
Andoni Ortuzar debería seguir o 
dar un paso al lado? 
– Daré mi opinión allí donde me 
toque darla. Ortuzar es un valor 
muy a tener en cuenta por el PNV, 
bien en el cargo en el que está o 
bien en el caso de que no siga 
como presidente del EBB. 

– Su predecesora, Itxaso Atutxa, 
estuvo en el cargo el mismo tiem-
po que lleva Ortuzar en el suyo. 
¿Los ciclos son distintos? 
– Es que no tiene por qué, no creo 
que esté ligado al tiempo que lle-
ve cada persona. Puede haber un 
cargo que lleve cuatro años, ocho, 
doce... En el partido incluso tene-
mos experiencias de cargos que 
han estado mucho más tiempo. 
Las comparaciones no nos llevan 
a ningún lado. 
– ¿La limitación de mandatos de-
bería ser más taxativa? 
– No lo creo. Una vez que pase un 
periodo determinado, hay que ha-
cer una reflexión profunda sobre 
si esa persona debe seguir osten-
tando ese cargo o no. Pero no más. 
– ¿Usted se pone algún tope tem-
poral como presidente del BBB? 
– No, yo bastante tengo con ate-
rrizar y con el día a día como para 

estar pensando cuánto tiempo voy 
a estar aquí. Y encima no es algo 
que dependa de uno mismo. 
– ¿Sería Aitor Esteban un buen 
relevo para Ortuzar? 
– Es una persona valiosísima den-
tro del partido, como lo está de-
mostrando en los últimos años. 
– ¿Teme que esta parte del pro-
ceso interno replique los conflic-
tos que hubo en el relativo a las 
territoriales? 
– Yo no lo he vivido como algo con-
flictivo, sino como un desarrollo 
totalmente normalizado. Somos 
un partido asambleario que pro-
mueve el debate y es enriquece-
dor que haya distintos candida-
tos. A eso nunca hay que tenerle 
miedo. 
– Los críticos no ven que haya 
sido un proceso normal. Denun-
cian que ni siquiera se han mos-
trado las actas de las votaciones. 

«El mínimo del nuevo estatus es reconocer 
a Euskadi como nación, el resto son deseos»
 Iñigo Ansola  Presidente del Bizkai buru batzar del PNV

Iñigo Ansola, fotografiado el pasado viernes en el centro de Bilbao, llegó a la presidencia del PNV de Bizkaia hace mes y medio en sustitución de Itxaso Atutxa.  YVONNE ITURGAIZ

XABIER GARMENDIA

Domingo 12.01.25  
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– Ha sido un proceso transparen-
te, con sus garantías a través de 
la comisión de control que vela 
por el buen funcionamiento y por 
el cumplimiento de la normativa 
y de los estatutos. Creo que se ha 
hecho adecuadamente. 
– ¿Debería el PNV replantearse 
el funcionamiento de los proce-
sos internos? En otros partidos 
las primarias son más abiertas. 
– Todo esto también se está deba-
tiendo de cara a la Asamblea Ge-
neral. Tenemos una forma de pro-
ceder establecida y son las bases 
quienes tienen que decidir si tie-
ne que ser otra. 
– ¿Comparte que el PNV ofrece 
cierta imagen de amiguismo?  
– Somos un partido de gobierno 
que llevamos muchos años gober-
nando y a veces podemos adqui-
rir unos clichés que no son para 
nada reales. 
– ¿Cree que casos como el de Go -
tzone Sagardui contribuyen a re-
batir esa imagen? 
– Quiero ser explícito en esto. So-
mos personas que venimos de la 
sociedad, no de otro planeta, y te-
nemos derecho a trabajar. Gotzo-
ne cuenta con el informe positivo 
del Gobierno vasco porque la em-
presa no tiene ni tendrá ninguna 
relación con la Administración. 

¿Dónde está el inconveniente? 
Quiero aprovechar para hacer un 
reconocimiento público a la labor 
que realizó y le deseo lo mejor. 
– ¿Qué tiene que cambiar el PNV 
para recuperarse de sus retro-
cesos electorales? 
– Tenemos que intensificar lo que 
hemos venido haciendo siempre, 
que es escuchar a la sociedad. So-
mos un instrumento al servicio 
de la sociedad vasca y de su cons-
trucción nacional y como tal de-
bemos estar muy atentos, a pie de 
calle, para conocer cuáles son las 
preocupaciones de la gente. 
– ¿Ha perdido calle el PNV? 
– No, pero sí es verdad que ha ha-
bido una pérdida de votos que nos 
debe llevar a intensificar los es-
fuerzos y hacer autocrítica. 
– Vistas las tendencias, ¿lo está 
haciendo mejor EH Bildu? 
– No voy a entrar en lo que hacen 
los demás partidos. 
– ¿A qué atribuye la voluntad de 
la coalición soberanista para lle-
gar a acuerdos de todo tipo? 
– Cada partido tiene su estrategia 
y en este caso es evidente que EH 
Bildu ha hecho unas lecturas que 
se nos hacen difíciles de recono-
cer. No hay más que ver lo que ha 
pasado con los Presupuestos de 
Bizkaia. En un proyecto de 2.174 

millones, se ha abstenido con un 
acuerdo de 33 millones para tres 
años y que no cambia la estrate-
gia de la Diputación. Bueno, pues 
todo queda dicho. 

«Orgullosos» de los pactos 
– ¿Por qué ha sido posible en 
Bizkaia y Álava pero no en Gi-
puzkoa ni Euskadi? 
– Habrá que preguntarles a ellos. 
La disposición del PNV es la mis-
ma en todos los lugares y con to-
dos los partidos políticos. 
– ¿Perjudica al PNV llegar a 
acuerdos con EH Bildu? 
– Llegar a acuerdos no perjudica 
a nadie. El acuerdo es bueno siem -
pre y cuando sea bueno para la 
sociedad. En Euskadi podemos 
estar orgullosos de la dinámica 
pactista que tenemos y que siem-
pre ha llevado a cabo el PNV. 
– EH Bildu está presionando para 
alcanzar un pacto entre abertza-
les para el nuevo estatus. ¿Com-
parte esa preferencia? 
– Para nada. Hay que llegar a un 
acuerdo con el mayor arco políti-
co posible. Ojalá pudiera ser en-
tre todos los partidos, lo cual es 
muy difícil, pero no damos prefe-
rencia a ninguno. 
– ¿El derecho a la autodetermi-
nación debe estar incluido? 

– Entiendo que hay un mínimo 
que pasa por reconocer a Euska-
di como nación. A partir de ahí 
entramos en el terreno de los de-
seos, lo que le gustaría a cada uno.  
– ¿Pero ese reconocimiento im-
plicaría derechos políticos como 
la autodeterminación? 
– No vamos a poner condiciones. 
– ¿Para no incomodar al PSE-EE? 
– En una negociación hay que de-
jarse algunas cuestiones que de-
seas. Hay que ser consciente de 
que todo no puede ser. 
– La reforma fiscal propuesta por 
las diputaciones dejaría de re-
caudar 242 millones. ¿Se lo pue-
de permitir Euskadi? 
– También hay que ver cuáles son 
los beneficios de esa reducción de 
ingresos. Cuando hablamos de 
distintos parámetros en la fisca-
lidad, una reducción quizás pue-
de ser un incremento. 
– ¿Aprobarla en Bizkaia depen-
de de que encuentren un socio 
en Álava y Gipuzkoa? 
– Lo que pretendemos es tener 
una fiscalidad equitativa entre los 
tres territorios históricos. Vere-
mos que dan de sí las negociacio-
nes en cada lugar. 
– Hablemos de la situación en 
Gernika. ¿Está dispuesto el PNV 
a apoyar una moción de censu-
ra de Bildu contra Gorroño? 
– A día de hoy lo único que pue-
do decir es que tenemos que ha-
blar con todas las partes, hacer 
un diagnóstico real de la situa-
ción y adoptar las decisiones que 
tengamos que adoptar. Gernika 
está en una situación de paráli-
sis y todavía quedan dos años y 
medio para las elecciones. No po-
demos estar esperando hasta 
mayo de 2027. 
– ¿Darle la Alcaldía a Bildu sería 
un mal menor? 
– Bueno, ya veremos en qué ter-
mina ese proceso de diálogo. 
– ¿Cuánto pesan aquí las discre-
pancias en torno al proyecto del 
Guggenheim de Urdaibai? 
– No he tenido ocasión de hablar 
con EH Bildu sobre este proyec-
to. Lo que sí quiero que quede cla-
ro es que el proyecto del Guggen-
heim de Urdaibai es una grandí-
sima oportunidad para invertir la 
tendencia en el desarrollo econó-
mico de Busturialdea. Es un pro-
yecto cultural interesantísimo y 
de ninguna de las maneras va a 
ser invasivo. 
– ¿Usted pone la mano en el fue-
go por que ese proyecto se vaya 
a hacer finalmente? 
– No, yo no pongo la mano en el 
fuego puesto que hay una serie de 
condicionantes. Desde luego sí 
puedo decir que tanto el Gobier-
no vasco como la Diputación van 
a poner toda la carne en el asador 
para hacer un buen proyecto, 
siempre teniendo en cuenta a la 
ciudadanía del entorno.

IMAGEN DEL PARTIDO 

«Ha habido una 
pérdida de votos que 

nos debe llevar a 
intensificar los 

esfuerzos y hacer 
autocrítica» 

PEDRO SÁNCHEZ 

«Mientras se 
cumplan los pactos 

estaremos cómodos, 
y por ahora estamos 

contentos» 
PACTOS CON EL PP 

«Queremos llegar a 
acuerdos con todos 

menos con Vox si son 
buenos para la 

sociedad vasca»

X. GARMENDIA
 

– ¿Está el PNV atado a Sánchez 
por la dependencia mutua que 
tienen para gobernar en Madrid 
y en Euskadi? 
– El PNV tiene un acuerdo de in-
vestidura con el PSOE y en tan-
to en cuanto ese pacto se cum-
pla, el PNV está cómodo. Pode-
mos decir que a día de hoy esta-
mos contentos porque vemos que 
se dan los pasos oportunos para 
ese cumplimiento. 
– ¿Cree que para finales de año 
van a llegar todas las competen-
cias pendientes? 
– Ésa es la palabra dada y a los 
hechos me remito. Estamos vien-
do una voluntad verdadera de 
que se cumpla. 
– ¿Usted se fía de Sánchez? 
– No es una cuestión personal, 
es una cuestión de hechos. 
– ¿Cuánto hay de realidad y 
cuánto de ficción en el acerca-
miento del PP al PNV? 
– Hasta la fecha no lo hemos vis-
to ni en las declaraciones ni en 
los hechos.  
– ¿Peca de ingenuo el PP cuan-
do fantasea con el apoyo del PNV 
a la larga? 
– El PNV es un partido que quie-
re llegar a acuerdos con todos los 
partidos salvo Vox. Estamos có-
modos llegando a pactos siem-
pre y cuando sean buenos para 
la sociedad vasca. 

– ¿Estarían dispuestos a apoyar 
iniciativas del PP en el Congre-
so en ámbitos como la vivien-
da? 
– Si podemos estar de acuerdo, 
¿por qué no? 
– ¿Y entiende que eso pudiera 
molestar a Sánchez? 
– No sé lo que le pasaría a Sán-
chez, no estoy en su pellejo. 
– Ya han coincidido con el PP en 
la derogación del impuesto a las 
energéticas. ¿Su rechazo es por 
la falta de concertación o es por 
pura ideología? 
– Diría que tiene ambas partes. 
Cabría la posibilidad de que lo 
viéramos con otros ojos si llega-
ra a ser un impuesto concertado 
con las haciendas forales. 
– ¿Cuánto influye en la postura 
del PNV que el CEO de Repsol 
sea un expresidente del EBB? 
– En nada. Podemos estar de 
acuerdo en algunos aspectos y 

en desacuerdo en otros. Eso sí, 
si los intereses de determinada 
empresa privada van en pro de 
los intereses de Euskadi, el PNV 
estará ahí. Contamos con empre-
sas muy importantes en el ám-
bito energético, aportan mucha 
recaudación y debemos velar por 
que sigan implantadas aquí. Y 
por ello debemos tener muy en 
consideración lo que puedan de-
cir Josu Jon Imaz e Ignacio Ga-
lán. 
– ¿Le preocupan los casos de 
presunta corrupción que rodean 
al Gobierno de Sánchez? 
– Cualquier caso de corrupción 
es preocupante porque son prác-
ticas que no deberían darse y des-
prestigian la política. No hay so-
ciedad sin política. No puede ser 
que por unos pocos se despres-
tigie la labor de muchísima otra 
gente, empezando por los con-
cejales del pueblo más pequeño. 

«Hay que tener en consideración 
lo que digan Imaz y Galán»
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